

# **2<sup>ème</sup> Rapport d'activité**

---

## **Association d'instauration pour l'observatoire social Sud Kivu (OSSK)**

**1<sup>er</sup> oct. 2018 au 31<sup>er</sup> oct. 2019**

# Table de matières

1. Points saillants .....	2
2. Finances.....	3
3. Perspectives.....	3
4. Annexes .....	4
a. L'essentiel en bref.....	4
b. Extrait de compte, datant du 30 octobre 2019 .....	5

## 1. Points saillants

Après un départ promettant en 2017, avec l'étude de faisabilité pour un observatoire social dans la province de Sud Kivu (République Démocratique du Congo, RDC) et la fondation d'une association d'instauration en Suisse comme activités principales, la dynamique des partenaires du projet en Sud Kivu s'était considérablement affaiblie depuis l'été 2018. La nervosité a augmentée encore avec la nouvelle du décès de Monsieur Jospin NENGA Mudage transmise le 22 septembre 2019. Monsieur Nenga était journaliste pour la Radio rurale de Sange et observateur social pour l'axe sud de la province. Sur demande on nous a communiqué qu'il avait subi un accident routier et aucune indication ne fut donnée que son décès ait un rapport à ces activités professionnelles. Il est regretté par sa veuve et son fils, qui est en cinquième année d'école primaire actuellement. L'association d'instauration a communiqué ses condoléances à la famille et aux proches du défunt.

Du côté des bonnes nouvelles, la réception d'un nouveau rapport de l'OSSK daté du 15 septembre 2019 peut être citée. Ce document, traitant l'ensemble du territoire Sud Kivu, est en train d'être analysé actuellement. D'après les responsables sur place, la diminution de dynamique mentionnée ci-dessus fut occasionnée principalement par la transition politique en RDC : Après l'expiration formelle du mandat de l'ancien président Joseph Kabila en 2016 les élections tant désirées n'ont été effectuées qu'en décembre 2018, après de nombreuses tentatives d'attarder ce processus. L'élection présidentielle a finalement été vaincue par Monsieur Felix Tschisekedi. En suite il a fallu encore plusieurs mois pour constituer une nouvelle équipe gouvernementale.

Déjà durant la dernière visite de Hansueli Homberger au Sud Kivu en 2017, lesdites confusions politiques ont commencé à paralyser la vie sociale d'une manière fatale. Une autre contrainte marquante durant la période couvert par ce de rapport fut une répression accrue en RDC, ciblant entre autres les activistes des droits humains et les journalistes en RDC, d'après un rapport du Conseil des droits de l'homme de l'ONU datant du mois d'août 2018<sup>1</sup>.

Tenant compte des circonstances décrites ci-dessus le comité de l'association d'instauration considère le fait, que l'horaire prévu dans le plan d'action de 2018 prend du retard, comme divergence justifiée : le plan était conçu de manière flexible,

tout en tenant compte des imprévus circonstanciels. Comme la plus part des observatrices/observateurs exercent le métier du journalisme, il était exclu d'exercer des pressions car ceci aurait pu mettre des vies en danger.

Les circonstances décrites ont conduit le comité de l'association d'instauration à chercher le dialogue avec les partenaires au Sud Kivu avant de continuer un appui financier d'envergure. En ce moment, Hansueli Homberger est en train de préparer un séjour prolongé en Afrique (5 décembre 2019 au 18 février 2020), durant lequel il est prévu de mener cet échange essentiel.

## 2. Finances

La situation financière de l'association reflète les limitations susmentionnées : à l'exemption d'un appui financier de CHF 5'000 de la ville de Wetzikon et des frais bancaires, aucun virement n'a été effectué dans la période couverte par ce rapport. Vu cette simplicité, le comité décide de publier – comme l'année précédente – l'ensemble des virements au compte de l'association (annexe 8b) au lieu d'une révision formelle des comptes. Les soldes étaient de CHF 4'019.50 en date du 30 septembre 2018 et **CHF 9'007.50 au 31 octobre 2019**. A ce solde s'ajoute la petite avance de CHF 102.75, versée le 22 juin 2018 aux partenaires au Sud Kivu en vue de financer en avance des futurs démarches.

## 3. Perspectives

Comme il fut mentionné dans le premier chapitre, le plan d'action de janvier 2018 n'a pas pu être maintenu à cause des difficultés dues à la transition politique en RDC. Ainsi, il est prévu de réajuster la planification à travers un dialogue au Sud Kivu au début de l'année 2020. Face à cette situation, le comité décide de déposer la prochaine demande de soutien à la Ville de Wetzikon après ledit échange avec les partenaires au Sud Kivu, c'est à dire pour la période 2020/21, à condition que la situation au Sud Kivu le permette.

Pour des plus amples renseignements, nous vous prions à vous référer aux indications détaillées de notre premier rapport d'action, couvrant la période du 10 juin 2017 (fondation de l'association d'instauration) au 30 septembre 2018. En cas de questions, n'hésitez pas à nous contacter ou à consulter : [www.h-connect](http://www.h-connect) → Coopération internationale → Observatoire social Sud Kivu. Le lien direct est le suivant :

[http://h-connect.ch/index.php?id\\_rub=4&id\\_intro=12&site=intro&lang=fr](http://h-connect.ch/index.php?id_rub=4&id_intro=12&site=intro&lang=fr)

Wetzikon, le 31 octobre 2019

Pour le comité:

Lucy Godding  
Dominic Schaufelberger  
Hansueli Homberger  
079 635 99 71  
info@h-connect

# 1. Annexes

## a. L'essentiel en bref

### Observatoire social du Sud Kivu (OSSK) – l'essentiel en bref

L'OSSK est une idée de projet, lancée en juin 2016, pour promouvoir la paix et la stabilité dans la Province du Sud Kivu en R.D. du Congo. Une étude de faisabilité fût réalisé en 2016/2017. Tous les détails sont accessibles via [www.h-connect.ch](http://www.h-connect.ch) → *Coopération internationale* → *Observatoire social du Sud Kivu*.

#### Pourquoi un Observatoire social Sud Kivu ?

Tout service public dépend des données fiables sur les réalités sociales et leur évolution pour être efficace et avoir un impact positif sur la cohésion sociale. Des conflits violents ont généralement tendance à rendre l'accès à des telles informations difficile ou impossible. C'est aussi observable au Sud Kivu.

#### Comment l'OSSK est censé fonctionner ?

L'OSSK veut contribuer à la solution dudit problème par la mise en place d'une structure qui s'occupe de l'observation sociale dans tous les coins et recoins du Sud Kivu, vaste de 65.070km<sup>2</sup> (Suisse : 41.285km<sup>2</sup>). L'initiative est conçue selon une approche participative et implique le *secteur public, la société civile, les médias locaux, des acteurs internationaux et des cercles intéressés en dehors du Sud Kivu*.

L'étude de faisabilité a démontré, que l'OSSK répond à un besoin ressenti par la population au Sud Kivu. Lors des entretiens et interviews, les gouvernants et les gouvernés ont signifié expressément que le besoin est pressant et se fait sentir davantage. En plus, un consortium s'est mis en place spontanément au Sud Kivu pour porter l'initiative dans une phase pilote qui est censé durer de 2018 à 2020 environ.

Au niveau technique, c'est avant tout la capacité des medias à initier, modérer et maintenir un *dialogue entre spécialistes et le public* (la population) qu'il s'agit de souligner. En plus, les médias permettent de valider des informations sociales graduellement au fur du temps. À travers ledit dialogue, le concept vise à établir les données essentielles pour un service public efficace qui contribue à la cohésion sociale. La valorisation du travail des journalistes locaux est un des piliers fondamentaux du concept, comme aussi l'accès public aux données recueillies. Des technologies d'information rendront des données et services aussi accessibles à des cercles intéressés en dehors du Sud Kivu. Cela est censé avoir un effet contre l'isolation dans laquelle se trouve la province après des longues années de guerre.



#### Qui en profitera ? Et comment ? (Les attributions ne sont pas exclusives)

**Administration locale** : facilitation dans la planification et dans l'organisation du service public

**Société civile** : mise en réseau des initiatives, compétences et capacités locales ; base de données factuelles et canal de communication pour un développement pacifique et durable

**Médias au Sud Kivu** : outil de travail dans le quotidien journalistique ; un gain en compétences méthodologiques ; inspirations pour des nouveaux contenus, formats et sources de revenu

**Acteurs internationaux** : identification des besoins et initiatives et tendances prometteurs ; gain en effectivité dans des projets d'aide

**Cercles intéressés en dehors du Sud Kivu** (diaspora, culture, science, économie, tourisme, etc.) : compréhension holistique du Sud Kivu; facilitation d'échanges, relations et coopérations

## b. Extrait de compte, datant du 30 octobre 2019

**RAIFFEISEN**

**Raiffeisenbank  
Zürcher Oberland**

Konto:	CH54 8080 8003 9755 9680 3 / CHF Vereinskonto Inhaber: Aufbauverein Sozialobserv. Süd Kivu
Konto alt:	CH13 8147 1000 0071 1484 4

**Kontoauszug** (Buchungsdatum vom 01.10.2018 bis 30.10.2019)

Seite 1 von 1

Datum	Text	Belastung	Gutschrift	Saldo	Valuta
31.12.2018	Gebühren Kontoführung	12.00		9'007.50	31.12.2018
31.12.2018	0.000 % Habenzins ab 31.12.17		0.00	9'019.50	31.12.2018
21.12.2018	Gutschrift Stadt Wetzikon		5'000.00	9'019.50	21.12.2018
	Bahnhofstr. 167		5'000.00		
	8620 Wetzikon ZH				
	CH				
	Beitrag 2018				
	Saldovortrag			4'019.50	
<b>Umsatz</b>		<b>12.00</b>	<b>5'000.00</b>		
<b>Kontostand per</b> 30.10.2019				<b>9'007.50</b>	